





## Francisco Coloane, Premio Nacional

Fue otro de los autores que le escribió a las tierras australes. Autor de 'Tierra del Fuego', obra que habría cumplido 92 años el 19 de julio de este año. Recordemos que este autor falleció el 5 de agosto de 2002 y sus cenizas fueron lanzadas en los mares australes, tal como él lo pidió.

En sus memorias "Los Pasos del Hombre" Coloane regresa a la infancia y recuerda una tarde en Chiloé, cuando tenía nueve años. Su padre agonizaba en cama y, antes de morir, pronunció una frase: "Volvamos al Mar". Esas palabras malas e imaginarias, resonaron permanentemente en la cabeza del escritor y la imagen misma del océano atravesó cada una de sus páginas.

"Del mar viene toda la vida. Declaro esto como bien darwiniano -que soy, creyente en la evolución de las especies. A lo largo de mi existencia, siempre he sentido el poderoso llamado de la sal", escribe en sus memorias.

Coloane fue el escritor que conquistó los canales australes para el territorio literario chileno, quería volver al mar. Y lo hizo definitivamente en septiembre cuando su familia lanzó al mar sus cenizas.

'Cumplimos sus deseos de lanzarlas al mar en algún punto de la Patagonia, donde inició su camino vital', señaló su hijo Juan Francisco.

Agregó: 'Mi padre no quería discursos, decía que en Chile sebran los discursos, deseaba irse en silencio. Además quería ahorrarle dolor a mi madre, Blanca Rojas.'

Francisco Coloane había nacido en Quemchi, Chiloé, en 1910, era hijo de una campesina y un capitán de barco ballenero, con quien comenzó a familiarizarse de las faunas marinas. Tras la muerte del padre, viajó por mar a Punta Arenas a los 12 años y, en Magallanes, se empleó en la estancia de la legendaria Sara Braun, donde aprendió a domar potres salvajes. Ofició, además, de degollador de ovejas y capador de corderos. Y allí también escribió su primer cuento, basado en una leyenda yámana, que fue publicado en un diario de la zona con el pseudónimo Hugo del Mar.

### Cronología

Su actividad literaria fue intensa. En 1941 publica 'El Último Gramero de la Bajada'. A fecha de su muerte sumaban más de 38 ediciones y en su conjunto su obra marca cientos de miles de ejemplares vendidos, tanto en Chile como en el extranjero.

En 1947 participa en la primera expedición chilena a la Antártica. En 1956, el director mexicano Emilio Fernández filmó "La Tierra del Fuego se Apaga". En el año 2000 Miguel Littin estrenó su versión de Tierra del Fuego. En 1964 obtiene el Premio Nacional de Literatura. También recibió la Orden Caballeros de las Artes y Letras de Francia en 1996. Murió en la madrugada del 5 de agosto de 2002 de un paro respiratorio.

Francisco Coloane,  
después de su muerte  
quedó en el mar



## Poema Pablo de Rokha

No habrá peña comparable,  
hasta la eternidad  
no habrá peña comparable al mucha andana que nos  
dio el fundamento  
del instrumento, sin cuya fuerza  
túcido no anden los volcanes, no crecen  
parteante en su turquesa los grandes ríos, nadie  
pudiere nunca haber llegado al cielobromélico con  
descenso al dilatado río al peligro; nadie que no  
fuera él tocado  
por el roce del no olor, niieguno que no fuera su consejo  
para el abordaje  
del vaticinio hasta el estremecimiento sapiéndome lo  
que  
ni el ojo vio estos ni le oye oyo, la ferocidad de  
la lluvia al fin con todo lo cruel de su premonición  
en lava  
diseida. La república  
asesinada, en ese cuaderno  
de tapas negras que el mismo fue vocando con su  
vozgria por los costados como un surgió exhalo  
de la desventura de un camión viejo tirado  
por cuatro jarrigas yendo y riñendo en la noche  
fentumal por la polveroneta del polvo; nadie, y  
nemadie, ni antes ni después, ningún mortal del aire  
está tan entero, tan peñón y hombre tan valiente  
primordial como nacido peñe violento!

Se nace rokhanio, con amardoramiento y taranta se  
nace rokhanio, sin estridencia, pensando piedra y  
dignidad se nace rokhanio, comiendo esa polvora  
acomodada que es la polvora más polvora,  
de todos los pobres, nadando  
mundo, germinando rosas, hablando  
de hombre a hombre con el colmamiento, apartado a  
órbita única de ser  
sobrio en el mundo, vertiente. De Rokha  
fue vertiente Abismo de todo desde el vagido de Los  
germidos al 22, milmo el tiempo  
que Velólo el otro apelado opredí Tálle al  
lenguaje lejos de curioso aplauso, hasta el rotundo de  
Volvóndola 106 de desmesura  
contra importuna. ¡De el vinalas! No haya foto de  
esto.

Y nada de hermandades con el muerto. Si se mató se  
mató, nada de Sic granit gloria mundi, con mortandad  
o algo así. No andó la gloria.

Desparramó por el suelo el resto de sus servos. Lo tingo  
del coraje. -In propis veritate  
et virtut eius non reperirentur.

Vino a su propia casa y los suyos no lo recibieron.

Gonzalo Rojas

# **Francisco Coloane, Premio Nacional [artículo]**

Libros y documentos

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2002

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Francisco Coloane, Premio Nacional [artículo]. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)